

Резюме

Общегосударственный съезд чехословацких социологов

Съезд чехословацких социологов, состоявшийся 3—5 ноября 1981 г. на Штрбском Плесе, стал важным событием в развитии общественных наук нашей страны. В работе съезда приняло активное участие почти 300 социологов из ЧССР и 6 зарубежных гостей (проф. М. Соколовска, вице-президент Всемирной ассоциации социологов, член-корреспондент АН СССР Т. В. Рябушкин, директор Института социологических исследований АН СССР, проф. д-р Р. Вейдиг, директор Социологического института Академии общественных наук ГДР, проф. д-р Г. Бергер, заместитель директора Института социологии и социальной политики АН ГДР, проф. Р. Василев из АН НРБ и проф. Л. Чех Сомбаи из АН ВНР). Большое значение съезда было подчеркнуто тем фактом, что во главе партийной и академической делегации во всей работе съезда принял участие член ЦК КПЧ, заместитель председателя ЧСАН и директор Института марксизма-ленинизма ЦК КПЧ академик Зденек Снитил, выступивший с докладом принципиального теоретическо-политического значения. В работе съезда принял также участие председатель Научной коллегии философии и социологии ЧСАН член-корреспондент ЧСАН Л. Грзал и ряд других гостей.

Съезд открыл академик В. Цирбес, директор Института философии и социологии САН, который в своем выступлении определил цели чехословацкой социологии: инициативную активность при решении важных общественных проблем, намеченных XVI-ым съездом КПЧ.

С главными докладами от Чехословацкого социологического общества и словацкого социологического общества выступили член-корреспондент ЧСАН Я. Когоут по теме «Сегодняшний день и перспективы развития Чехословацкого социологического общества при ЧСАН» и проф. Ю. Звара, доктор наук, «За дальнейшее развитие марксистско-ленинской социологии в свете решений XVI-ого съезда КПЧ».

Эти доклады вместе с выступлением академика З. Снитила создали идейное, оценочное и программное ядро всей работы съезда. В них была подчеркнута необходимость дальнейшего развития марксистско-ленинской социологии, прежде всего с учетом потребностей общественной практики, систематического углубления и совершенствования фонда конкретных социологических данных, необходимого для управления общественными процессами социалистического строительства.

Из вступительного пленарного заседания исходила работа 6 рабочих секций:

Секция № 1 «Развитие социально-классовой структуры чехословацкого общества, процессы сближения общественных классов и руководящая роль рабочего класса» (руководитель доц. д-р Ф. Харват, доктор наук).

Секция № 2 «Формирование социалистического образа жизни» (руководитель доц. д-р М. Шольцова, доктор наук).

Секция № 3 «Труд и научно-технический прогресс» (руководитель д-р Ш. Карабин, кандидат наук).

Секция № 4 «Задачи социологии в управлении и прогнозировании социальных процессов» (руководитель член-корреспондент ЧСАН Я. Когоут).

Секция № 5 «Социальное развитие города и деревни» (руководитель доц. инж. В. Баух, кандидат наук).

Секция № 6 «Формирование общественного сознания в социалистическом обществе» (руководитель доц. инж. Ф. Зих, кандидат наук).

И наконец, состоялся симпозиум по теме «Марксистско-ленинская социология в идеологической борьбе двух мировых систем» (руководитель доц. д-р К. Рихтаржик, доктор наук).

Все эти мероприятия съезда отличались концентрированным интересом социологов к широкой шкале задач и проблем, таких как: содержание и формы процессов сближения классов и социальных групп, образ жизни как результат предыдущего и как источник будущего развития всего общества, изменения труда и их взаимосвязи с глобальным балансом субъективных сил общественного роста и прогрессом науки и техники, содержание и методы социального анализа и прогноза в контексте управления

общественными процессами, социально-экономическое развитие нашего села в процессах индустриализации сельскохозяйственного труда, диалектическое взаимоотношение общественного бытия и общественного сознания в оптике социологического исследования, растущее значение социологических достижений в идеологических формах современной всемирной классовой борьбы и ряд других проблем.

Работа съезда полностью подтвердила общественное значение и необходимость социологического исследования в условиях социализма, она стала свидетельством решимости и целенаправленной заинтересованности чехословацкого социологического фронта в максимальной мере содействовать выполнению ответственных задач социалистического строительства.

Summary

National Congress of Czechoslovak Sociologists

The Congress of Czechoslovak sociologists, held between 3rd and 5th November 1981 at Štrbské Pleso, was an important event in the development of the Czechoslovak social science. Its agenda enlisted the active participation of about 300 Czechoslovak sociologists and 6 foreign delegates (Prof. M. Sokolowska, Vice President of the International Sociological Association, T. V. Ryabushkin, Corresponding Member of the Academy of Sciences of the USSR, Director of the Institute of Sociological Research of the Academy of Sciences of the USSR, Prof. Dr. R. Weidig, Director of the Sociological Institute of the Academy of Social Sciences of the German Democratic Republic, Prof. Dr. H. Berger, Deputy Director of the Institute of Sociology and Social Policy of the Academy of Sciences of the German Democratic Republic, Prof. R. Vasilev from the Academy of Sciences of the Bulgarian People's Republic and Prof. L. Cseh Sombathy from the Academy of Sciences of the Hungarian People's Republic). The importance of the congress proceedings was underlined by the fact that a Party and Academy delegation in attendance throughout the congress was headed by Academician Zdeněk Snítíl, Member of the Central Committee of the Communist Party of Czechoslovakia, Vice President of the Czechoslovak Academy of Sciences and Director of the Institute of Marxism-Leninism of the Central Committee of the Communist Party of Czechoslovakia, who presented a paper of topical theoretical-political significance. The meeting was also attended by the President of the Scientific Collegium of Philosophy and Sociology of the Czechoslovak Academy of Sciences and Corresponding Member of the Czechoslovak Academy of Sciences L. Hrzal as well as numerous other delegates.

The Congress was opened by Academician V. Cirbes, Director of the Institute of Philosophy and Sociology of the Slovak Academy of Sciences, who characterized the objectives of Czechoslovak sociology: *initiative activity in tackling the major social problems defined by the 16th Congress of the Communist Party of Czechoslovakia.*

The two main papers presented on behalf of the Czechoslovak Sociological Association and the Slovak Sociological Association were: Prof. J. Kohout, Corresponding Member of the Czechoslovak Academy of Sciences, *Further Development of Marxist-Leninist Sociology following the 16th Congress of the Communist Party of Czechoslovakia*, and Prof. J. Zvara, DrSc., *Present Situation and Future Tasks of the Czechoslovak Sociological Association Attached to the Czechoslovak Academy of Sciences.*

These reports and the contribution presented by Academician Zdeněk Snítíl created the ideological, evaluative and programmatic nucleus of the entire congress proceedings. They stressed the indispensability of the further development of Marxist-Leninist sociology with special reference to the needs of social practice, the systematic deepening and perfecting of the fund of concrete sociological data, which is indispensable for the control of social processes specific to socialist construction.

The opening plenary session was followed by discussions held within the framework of six working groups:

Group No. 1. *The Development of the Socio-class Structure in Czechoslovak Society: Processes of Rapprochement of Social Classes and Groups; The Leading Role of the Working Class* (head of group: Associate Prof. F. Charvát, DrSc.);

Group No. 2. *The Formation of the Socialist Way of Life* (head of group: Associate Prof. M. Šolcová, DrSc.);

Group No. 3. *Labour and Scientific-technological Development* (head of group: Dr. Š. Karabín, CSc.);

Group No. 4. *The Tasks of Sociology in Control and Forecasting Social Processes* (head of group: Corresponding Member of the Czechoslovak Academy of Sciences J. Kohout);

Group No. 5. *The Social Development of Town and Countryside* (head of group: Associate Prof. V. Bauch, CSc.);

Group No. 6. *The Formation of Social Consciousness in Socialist Society* (head of group: Associate Prof. F. Zich, CSc.).

Finally, a symposium on *Marxist-Leninist Sociology in the Ideological Struggle of the Two World Systems* (head: Associate Prof. K. Rychtařík, DrSc.) was held.

All events covered by the congress programme were characterized by a concentrated interest of the Czechoslovak sociologists, focusing on a broad range of most important tasks and problems as e. g. the content and forms of rapprochement of different classes and social groups, the way of life as a result of current social development and a source of the future development of the society as a whole, the transformations of labour and the related global evaluation of the subjective forces of social growth and scientific and technological progress, the content and methods of social analysis and prognosis in the context of the control of social processes, the socio-economic development of rural areas in the processes of industrializing of agricultural labour, the dialectical relationship of social being and social consciousness seen through the prism of sociological analysis, the increasing importance of sociological findings in the ideological forms of the current world-wide class struggle as well as numerous other problems.

The congress proceedings fully confirmed the social significance and indispensability of sociological research in the conditions of socialism and were equally a testimony to the resolve and the purposeful interest of the Czechoslovak sociological community and its determination to contribute to the maximum to the implementation of the demanding tasks of socialist construction.